

◆ “ふるさとちば”のための政策推進を◆



高橋ゆうこ県議会リポート

発行/自由民主党千葉県議会議員会

〒260-0855 千葉市中央区市場町2番13号 電話 043(227)7411

有害物質PFOS含む泡消火剤

成田空港の保有量調査を

6月定例県議会一般質問

高橋議員 有機フッ素化合物であるPFOS(ピーフォス)、PFOA(ピーフオア)は水をはじく性質があり、泡消火剤や調理器具の表面コーティングなどに幅広く使われてきた物質。しかし、近年、発がん性などの健康リスクが指摘され、PFOOも製造・輸入が禁止され、PFOSも製造・輸入の禁止に向けて検討がされている。施設については、漏洩のリスクに加え、火災時に泡消火剤を保有・使用する

地元富里市と県のパイプ役として大車輪の活躍を続ける高橋祐子県議は、6月定例県議会で登壇し、一般質問に臨みました。安全な街づくりを公約に掲げる高橋県議は、有害物質を含む泡消火剤について、成田空港の保有量を県が把握していないのはあり得ないとして、対応を県執行部に質問しました。また、健康に悪影響を与えるアスベストの飛散防止について、県の施策を聞きました。高橋祐子県議の質疑と県執行部の答弁を紹介します。



マスク姿で一般質問を行う高橋祐子県議

国内での製造・輸入禁止

消防機関を使用した際には、PFOS及びPFOAがそのまま環境中に流失してしまうことが予想される。4月に沖縄県普天間飛行場から、PFOSを含む泡消火剤14万リットル(ドラム缶719本分)が漏れ出し、基地外の住宅街や河川に流出するという事故が起き、重大問題になった。本県には大規模な空港や石油コンビナートがあり、これらの施設には泡消火剤が配備されていることが考えられるところから、県としても十分に注視する必要がある。

高橋議員 国内において、PFOSを含む泡消火剤については、含まないものへと交換が進んでいる。県としても、PFOSを含有しない泡消火剤への交換を促す取り組みを行うべきと考えるが、特に、消防機関については、率先して取り組みを行うべきではないか。

防災危機管理部長 PFOSを含む泡消火剤は、県内消防機関が保有するほとんどの地域における災害用として保有しています。

消防機関 泡消火剤と交換へ

● 県政や富里市のまちづくりに関する相談をお気軽にどうぞ

高橋ゆうこ 県議事務所

〒286-0221 富里市七栄723-2
TEL 0476-33-7252 FAX 0476-33-7253

再質問

高橋議員 2016年版の国の調査結果を見ると、成田空港は国も把握していない。これは、国は管理しているということだが、国が調査していないから県は把握していないという考え方におかしいと思う。

環境生活部長 今後、国に対しても、保有量を把握するよう要請してまいります。

環境生活部長 お問い合わせ

環境生活部長

令和2年8月1日（土曜日）

高橋ゆうこ県議会リポート



新型コロナウイルス感染症対策のため、発言者前にアクリル板が立てられ、議員席の間隔があけられた県会議場

悪質な無車検車運転

高橋議員 無車検車・無保険車の取締りについてどうかがう。県警の無車検運行の取締り状況はどうか。

警察本部長 道路運送車両法に定める継続検査等を受けている、いわゆる無車両の安全性が十分担保されていないほか、自賠責保険が切れている可能性も高く、事故の際の被害者救済に支障を及ぼすおそれがあるなど、悪質・危険な違反であると認識しております。

県警では、交通指導取締りを行っているところでありや交通事故の取扱い等を通じて、その発見・検挙に

高橋議員 昨年、222件検挙
県警

高橋議員 無車検車・無保険車の取締りについてどうかがう。県警の無車検運行の取締り状況はどうか。

警察本部長 道路運送車両法に定める継続検査等を受けている、いわゆる無車両の安全性が十分担保されていないほか、自賠責保険が切れている可能性も高く、事故の際の被害者救済に支障を及ぼすおそれがあるなど、悪質・危険な違反であると認識しております。

県警では、交通指導取締りを行っているところでありや交通事故の取扱い等を通じて、その発見・検挙に

高橋議員 昨年、222件検挙
県警

高橋議員 無車検車・無保険車の取締りについてどうかがう。県警の無車検運行の取締り状況はどうか。

警察本部長 道路運送車両法に定める継続検査等を受けている、いわゆる無車両の安全性が十分担保されていないほか、自賠責保険が切れている可能性も高く、事故の際の被害者救済に支障を及ぼすおそれがあるなど、悪質・危険な違反であると認識しております。

県警では、交通指導取締りを行っているところでありや交通事故の取扱い等を通じて、その発見・検挙に

アスベストの飛散防止を

高橋議員 アスベストは数十年の潜伏期間を経て、肺がんや中皮腫など重篤な健康被害を発生させる恐れがある。県民の健康を守るために解体工事によるアスベストの飛散を防止することは極めて重要と考える。

解体工事によるアスベストの飛散防止を一層強化するため、5月29日、改正大気汚染防止法が成立した。

新たに規制対象に追加されるレベル3建材は、現在規制対象とされているレベル1、レベル2建材と比べれば飛散性は低いとされ

含有建材すべて把握して備えを

高橋議員 今後、ますます災害が激甚化する中、損壊した建築物からアスベストが飛散することを防止するためには、平常時からの備えが重要であることは

環境生活部長 県では、災害時に備え、レベル1建材及びレベル2建材が使用されている施設を把握し、市町村へ情報提供しています。

高橋議員 石綿対策について、これらが増加していくことが想定されるため、必要な業務体制をしっかりと整え、対応するようよろしくお願ひしたい。

いるが、戸建て住宅にも多く使用されており、今後、レベル3建材の除去作業についてアスベスト飛散防止を徹底していく必要がある。

そこでうかがうが、法改正により新たに規制の対象となるレベル3建材に係る除去作業に対して、県として石綿の飛散防止をどのよ

うに確保していくのか。

環境生活部長 県としては、法改正の趣旨や今後の省令改正などを踏まえ、必要な業務を検討した上で、職員の専門性の向上、届出の適切な審査や立入検査の充実により、石綿飛散防止対策が確実に実施されるよう努めています。

そこでうかがうが、すべての石綿含有建材の使用の有無の把握の必要性について、県の考えはどうか。

環境生活部長 県では、災害時に備え、レベル1建材及びレベル2建材が使用されている施設を把握し、市町村へ情報提供しています。

高橋議員 石綿対策について、これらが増加していくことが想定されるため、必要な業務体制をしっかりと整え、対応するようよろしくお願ひしたい。

改正法では、「地方公共団体は、建築物の所有者等に對し、石綿を含む特定建築材料が使用されているか否かの把握に関する知識の普及を図るよう努める」とされたことから、県としてはホームページや市町村等を通じて、改正法の内容の周知を図るとともに、石綿含有建材の使用状況の把握について、国の動向などを注視してまいります。

高橋議員 前回の質問で害時の経験から、まずは既存の水位計を補完する危機管理型水位計を、水位周知河川など27河川34箇所に設置し、6月1日から運用を開始しました。

その他の箇所については、早急に設置方針を策定した

高橋議員 次のステップとして、他の箇所については、市町村の意向確認を行ったところへ出来るだけ早く設置できるよう、導入計画を立てて取り組んでいたただきたい。

高橋議員 上で、既に確認済の市町村の意向も踏まえ、具体的箇所を選定し、早期の設置に努めています。

富里第二小学校前交差点改良
高橋県議の質問結実

国道409号の富里第一小学校前交差点は、国道の両脇にある側溝が市道を横断していて、勾配の変化に伴う段差が生じ、速度の速い車は通過時にはねる状態になっていました。

事故の引き金になる恐れがあるところから、高橋県議は昨年の12月県議会の一般質問でこの問題を取り上げ、段差解消の取

り組み状況を質問。県担当者は「今年度内に排水施設を道路下に埋設する工事を行い、段差を解消することとしております」と答弁しました。

交差点改良の高橋県議の要望もあって、その後、工事は順調に進み、段差がすっかりと解消した交差点になりました。

危機管理型水位計
27河川で運用開始

高橋議員 前回の質問で危機管理型水位計の導入を要望したが、設置状況はどうか。

高橋議員 テップとして、他の箇所については、市町村の意向確認を行ったところへ出来るだけ早く設置できるよう、導入計画を立てて取り組んでいたただきたい。